



# HERALDO de GERONA

Jueves

16 de marzo

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

## CONCURSO DE AGRICULTURA

É INDUSTRIAS ANEXAS

La idea de celebrar un concurso agrícola en la industriosa ciudad de Figueras, como no podía menos de suceder, ha encontrado feliz acogida, y el mismo ayuntamiento, tomándola bajo sus auspicios ha designado una comisión para que juntamente con los vocales agregados, estudien la forma de llevar á cabo el proyecto.

A este objeto se han publicado ya las bases que deben regir en el concurso agrícola, cuya inauguración tendrá lugar el día 2 del próximo mes de mayo, fecha en que se celebran las ferias de la Santa Cruz.

Aun cuando el objeto que se propone la comisión organizadora no es otro que reunir los productos de la comarca á fin de revistar de presente nuestras fuerzas productoras, no se excluyen por esto los productos de las demás regiones españolas ó del extranjero, los cuales figurarán en la exposición fuera de concurso.

Todas las operaciones que comprende la explotación agrícola, desde la obtención natural de los productos vegetales hasta las industrias rurales complementarias, los abonos, la ganadería y la mecánica agrícola, tendrán representación en este concurso, el cual estará dividido en cinco secciones tituladas de *Zootecnia, Viti-vinicultura y aceites, Agricultura en general, Horticultura-jardinera, Industrias agrícolas y Adicional.*

Nuestros agricultores y nuestros industriales, cuyos productos guarden relación con los trabajos del campo, deben responder todos al proyecto, acudiendo en masa al concurso agrícola de Figueras.

La comisión organizadora hace un llamamiento á todos. No importa, dice, que sean modestas las obras del industrial y los éxitos del agricultor. La conveniencia personal, los medros de la agricultura y de la industria, el bienestar material y moral de las clases más útiles de la sociedad, la cultura y el amor al buen nombre de la patria, reclaman y admiten, con agradecimiento igual en este caso, los esfuerzos y resultados de los pequeños, de los modestos y de los que figuren en primera línea.

En las difíciles circunstancias porque atraviesa la patria, proyectos como el de que tratamos, sirven de consuelo al espíritu decaído ante el espectáculo de tantas desgracias nacionales.

Nadie ignora el lugar preeminente que nuestra provincia ocupa en el movimiento industrial y agrícola, y ello no obstante, nuestras corporaciones populares, poco ó casi nada hacen para favorecer su desenvolvimiento.

Tome nota nuestra corporación municipal de la manera como entiende el ayuntamiento de Figueras el cumplimiento de aquellas sagradas funciones de protección y de fomento que las leyes encomiendan. Mientras aquí nos ahogamos en los estrechos moldes de la vida oficial esperándolo todo de la política corrompida y corruptora, nuestros vecinos de Figueras emprenden por sí solos la obra de su regeneración prescindiendo de aquella odiosa tutela.

Merece pues el aplauso de todos la idea de celebrar en Figueras un concurso de agricultura é industrias anexas, por lo que el HERALDO DE GERONA se complace en ofrecer á la comisión organizadora su modesta pero entusiasta y decidida cooperación.

## EL AISLAMIENTO INTERNACIONAL

(de nuestra colaboración)

Después de las duras lecciones que España ha recibido, parecía natural que hubiera escarmentado en cabeza propia, ya que, á tiempo todavía, no ha querido escarmentar en cabeza ajena. Y aunque nadie sabe aún si tal escarmiento tendrá lugar, y si habrá de realizarse el milagro de que nuestros hombres políticos lleguen á comprender que sus deberes se extienden un poco más allá del círculo de sus parientes, bueno será de todos modos que el país se ocupe de los problemas que tienen para él importancia vital, á ver si de esta manera atrae también hacia ellos la atención de los gobernantes.

Á primera vista parece que en nuestra nación no hay que atender más que á la cuestión económica, y todo lo más, estiman algunos que hay que prestar especial cuidado también á la moralidad administrativa, pero profundizando un poco, meditando detenidamente acerca de la situación actual de nuestra patria, se echa fácilmente de ver, que el problema diplomático ofrece igualmente una importancia excepcional á todas luces.

España, hoy, como el día en que entabló la guerra con los Estados Unidos, se encuentra completamente aislada, y los resultados funestos que tal aislamiento la han producido, pudieran, por nuestra desgracia, darnos una segunda representación de consecuencias, sin duda alguna, mucho más fatales.

Cierto es, no tratamos de negarlo, que al adoptar el aislamiento como sistema de política internacional nuestros gobiernos, entendían que era el más beneficioso para el país cuyos destinos confiado; pero es cierto también que su creencia era completamente errónea. Al rechazar alianzas definitivas ó simples acuerdos que abierta ó veladamente se nos ofrecían, libraban á España de contraer compromisos que podían envolverla en plazo no lejano quizás, en cuestiones que á ella no la afectaban en modo alguno. Mas no veían en cambio nuestros gobernantes, que la vida es una permuta constante de servicios, y que el que á nadie ayuda, no recibe tampoco auxilio de nadie el día en que por su desdicha se ve obligado á invocarlo.

La triple alianza necesitaba nuestro concurso para obligar á Francia á distraer 200.000 hombres en la defensa del Pirineo, y sintiendo la grandísima conveniencia de contar con nosotros, tanteó el terreno, para hacernos ofrecimientos definitivos y concretos, en el caso de que sus indicaciones hallaran por nuestra parte favorable acogida. ¿Porqué las primeras insinuaciones no hallaron eco en el gabinete de Madrid? Pues sencillamente porqué este pecó de prudente, y se apresuró á rechazar tal alianza por ver en ella no ya una prenda de seguridad, sino una señal inequívoca de que la tempestad se avecinaba con prodigiosa rapidez. La alianza franco-rusa, nos ofrecía por su parte ventajas positivas si nos decidíamos á abrazar su partido, y los ofrecimientos fueron del mismo modo rechazados, por las mismas razones de prudencia que aconsejaron igual medida en el caso anterior.

Que bajo el aspecto que nuestros gobiernos miraban la cuestión, procedieron acertadamente al obrar como obraron, es una cosa incuestionable. Pero ¿no erraron nuestros ministros al considerar como inmedia-

ta la conflagración europea?

Si no se hubieran equivocado en este punto, seguramente la política de aislamiento hubiera sido rectificadada, tanto más cuanto que se presentaba una ocasión tan propicia y tan favorable para hacerlo en ventajosas condiciones.

Pero se equivocaron, como hemos dicho, y echaron en olvido que no estábamos tan alejados del mundo, que no pudiera darse el caso de que nuestros derechos é intereses fueran necesitados de ser discutidos por medio de cañones y acorazados.

Cuando el conflicto con los Estados Unidos se reveló como inminente, tratóse de corregir y enmendar los yerros pasados, más la celeridad con que representaron su comedia los políticos norte-americanos, no dió tiempo á que las cancillerías europeas pudieran llegar á un acuerdo respecto al asunto. Lo que pasó después es de todos sobradamente conocido y sería ocioso el recordarlo.

Actualmente las circunstancias de momento han variado, pero todavía tiene España mucho que perder.

¿No sería pues un error manifiesto persistir en marchar por un camino que la conduciría á las humillaciones más poderosas?

Raonl D'Arnault.

Madrid 12 de marzo de 1899.

## MISCELÁNEA POLÍTICA

### Delirios de la fiebre

Así titula *El Tiempo* la campaña de invenciones que la prensa de oposición viene haciendo contra el gobierno. «Las cesantías de los ministros son golpe de efecto para la galería; el pago á los repatriados es farsa ridícula para acallar á los que piden; la reducción del personal de la armada es el chocolate del loro; el declarar técnicos los altos cargos que así lo exigía su índole, carece de méritos; los acuerdos de orden económico ya tomados, son medidas que á cualquier ministro se le hubiesen ocurrido..... Todo cuanto el gobierno liberal conservador hace, es malo; todo cuanto hicieron sus antecesores es bueno, aun cuando para demostrarlo se deba apelar al sofisma y á la farsa».

### Lo que dice el señor Sagasta

En una conferencia celebrada con un redactor de *El Imparcial*, el expresidente del consejo de ministros no ha tenido sino alabanzas para el gobierno, tanto por las medidas ya adoptadas cuanto por aquellas otras que se anuncian, encaminadas á la regeneración de la patria.

«La obra es tremenda—ha dicho el señor Sagasta—y se necesitan grandes alientos para llevarla á término feliz. Tropezará con grandes dificultades, hijas de viciosos é inveterados hábitos; pero es preciso ir adelante y concluir con la rutina que nos ha conducido á la situación lamentable en que nos encontramos».

«Si con hechos, no con meras palabras diese el gobierno notas reaccionarias, entonces, y solo entonces, el jefe de los liberales haría un llamamiento á sus huestes y á cuantos quisieran seguirle para emprender en los comicios la lucha que podría trocarse en verdadera batalla reñida contra la reacción».

### Los republicanos

Los federales han dado ya principio á los trabajos de propaganda para la lucha electoral.

Presentarán candidatos por varias pro-

vincias y se cree que podrán obtener el triunfo de 5 ó 6.

### Los romeristas

Se les prometen muy felices y se muestran animosos y batalladores. Contando con el apoyo de los liberales, espera Romero Robledo llevar á las próximas Cámaras un regular contingente de amigos.

### Los socialistas

Parecen dispuestos á luchar tenazmente en varios distritos obreros. Es probable que se presenten candidatos, entre otros, Iglesias, Vera, Quejido y Blasco.

### Los carlistas

Esperan recibir contestación á un telegrama que el señor Barrio y Mier ha dirigido á don Carlos preguntando si los tradicionalistas deben tomar parte en la lucha electoral.

Conspicuos del partido creen que la contestación será afirmativa.

## DON ANTONIO COMYN

(De *El Tiempo*)

*El nuevo fiscal del tribunal de cuentas del reino, nuestro querido amigo don Antonio Comyn, es diputado por Santa Coloma de Farnés.*

*Hijo del distinguido diplomático don Juan Tomás Comyn, que tanto figuró en tiempos de la unión liberal, terminados brillantemente sus estudios de derecho, ingresó en la carrera diplomática, la que tuvo que abandonar por el ejercicio de la abogacía, á la que viene consagrando su actividad con lisonjero éxito hace dieciocho años.*

*Afiliado desde el primer momento al partido liberal conservador, y unido con la amistad más estrecha al señor Silvela, que tiene en él absoluta é ilimitada confianza, ha sido constantemente su secretario político, prestándole valiosos servicios.*

*Diputado tres veces, dos de ellas de oposición, se recuerdan en el congreso sus campañas en la comisión de actas y en la de presupuestos, á la que ahora también pertenece.*

*El señor Comyn, hombre práctico y de elocuencia razonada, es de los que desempeñan con fé y verdadero entusiasmo los cargos que se le confían, pues profesa el principio de que las cosas deben hacerse bien ó no hacerse.*

*Es de los diputados que con más asiduidad asiste al congreso, y se le ve con mucha más frecuencia trabajando en las comisiones ó tomando parte en debates de reconocida utilidad para el país, como son los relativos á las cuestiones económicas, agrícolas, industriales y mercantiles, por las que siente decidida predilección su espíritu sereno y reflexivo.*

*Hombre joven, de posición independiente, poseyendo correctamente varios idiomas y de gran cultura por sus estudios y frecuentes viajes al extranjero, une á tan apreciables condiciones una actividad que le permite atender al gran trabajo que sus asuntos profesionales y políticos le ocasionan.*

*Es, pues, el nuevo fiscal del tribunal de cuentas del reino, uno de los políticos jóvenes en que más esperanzas pueden fundarse.*

## La vida económica

### EL PRECIO DEL TRIGO

Anteayer dió don José Zulueta la última conferencia sobre tan interesante asunto en el Instituto Agrícola Catalán de San Isidro.

Recordó lo dicho en la anterior conferencia respecto á lo insuficiente de las medidas arancelarias para contrarrestar el alza ó baja en los precios del trigo, haciendo resaltar la injusticia de que tales gravámenes vengan á cargo del consumidor, cuando la deficiencia de cosechas exija la importación de trigos exóticos.

Sostuvo la necesidad de los intermediarios para regular la circulación, pero que el desarrollo excesivo adquirido por los mismos, son una de las causas de las crisis actuales.

Citó varias estadísticas de las que resulta que aumentando los consumidores de pan en la proporción de un 14 por 100, cada 10 años, y la producción del trigo solo en 7 con 6 décimas por 100, no serían posibles las bajas que lamentamos si pudieran comer pan todos los que desean comerlo. Dada la producción del trigo en el mundo, no puede haber hambres, ni grandes bajas en el precio; si las hay, se debe á los defectos de la circulación.

Buscando por último las soluciones que á su juicio pueden normalizar el precio del trigo, dijo el señor Zulueta se encuentran en la verdad en las cotizaciones; una compensación en las competencias internacionales y al consumidor el precio del pan en relación al precio del trigo.

## CRÓNICA MADRILEÑA

(de colaboración particular y especial)

Siguen los conciertos del teatro Real siendo el punto de reunión del Madrid inteligente, en éstas tardes de cuarentena. El maestro Zumpe, primero, y ahora Max-Fiedler, han causado las delicias de los amantes de la verdadera música, dirigiendo las hermosas obras de Wagner y Beethoven. En los conciertos, el público no acude á pasar el rato, ni á ver á Fulanita ó á tijeletear en el palco de la generala X; vá á escuchar y á deleitarse, y desgraciado del infeliz que se permita alzar un poco la voz, foser, dejar caer el bastón ó producir cualquier otro ruido extemporáneo, porque inmediatamente recibirá, como significativa advertencia, un diluvio de enérgicos siseos y tal cual otro *¡a la cuadra!*, acompañado de ese chasquido de lengua contra el paladar, que tan perfectamente entienden las caballerías mayores y menores. En Madrid, salvo los estrenos, sólo se vé al público *verdad* en los conciertos y en los toros. Los extremos se tocan.

Pero como en esta córte hay espectáculos para todos los gustos, la gente que no apetezca diversiones serias puede darse una vueltecita por el casino Music-Hall (antigua Alhambra) ó por Varietes (pre-histórico Capellanes). Allí, sobre ese forraje verde importado de Francia, se podrá hartar el expectador de *complets, chansonnettes*, excéntricos, zarzuelitas del género nacional en paños menores, concertistas y señoritas del *coin*. La entrada es muy barata (dos pesetas con derecho á consumación); pero la salida suele ser un tanto lastimosa, fisiológica y pecuniariamente hablando. Y quizá, lo que mas extrañe al curioso lector, es saber que el mayor contingente del público en estos teatrillos lo forman respetables y adinerados señores, escaseando mucho la gente joven. ¡La juventud de hoy no sabe divertirse! puede que exclame alguno. Nó, hombre; nó. Es que la juventud busca frescos labios y miradas ardientes de pasión, y no se emboba estúpidamente ante los descompasados y ridículos alzamientos de piernas de gastadas bailarinas, embaurnadas de colorete.

Esta noche tendrán que andar los rivisteros con un palmo de lengua fuera para poder asistir á todos los estrenos que se anuncian. En la Comedia benéfico (de Carmen Cobeña) «Cuento de amor» y «El chiquillo». En la Princesa,

«Hotel Severini». Y en Lara «El gran tirano». Me parece que es estrenar!

Tristes nuevas.

La prensa de esta noche trae la noticia de la muerte del veterano general Chinchilla, director general de la guardia-civil y ex-capitan general de Madrid. Era un militar que no había figurado como *espadón* de fracciones políticas. Es su mejor elogio.

También ha fallecido el marqués de Villamejor, que tan generosamente contribuyó á la suscripción nacional.

El marqués de Torrelaguna está gravemente enfermo.

¡Que Dios acoja en su seno á los dos primeros y guarde en este mundo al último!

Lope de Vargas.

Madrid 11 de marzo de 1899.



### Un recadito al alcalde

Al encargado de estos recaditos le escribe un suscriptor al periódico atenta carta (esta clase de cartas han de ser siempre atentas) en la que le ruega pida á usted, señor alcalde, la orden de inmediata recomposición del piso de la bajada de Capuchinas, porque está intransitable y porque, añade, con motivo de las próximas procesiones ha de ser muy frecuentada aquella vía. Con gusto vamos á complacer á nuestro comunicante (también es fuerza complacer siempre con gusto á los que piden) pero ampliando el ruego al señor Boxa.

Hay en Gerona muchos callejones, subidas y bajadas, escaleras, rampas y rincones que se hallan en el mismo caso que la bajada de las Capuchinas y todos ellos deben y pueden ser recompuestos. Se deben recomponer porque los que por ellos pasan y con ellos liudan son tan vecinos y contribuyentes de esta ciudad, y acaso más, que los que pasan por las vías céntricas ó del ensanche y se pueden recomponer porque esta operación ha de ser de poca monta.

Por estas consideraciones creemos que el señor Boxa echará una mirada compasiva á tanto callejón, y mandando afirmar un trozo aquí, adoquinar un metro allá y colocar un peldaño acullá, hará que queden todos transitables y que no se murmure por ahí que sólo se atiende á ciertos barrios para determinadas obras.

¡Ah! y sobre todo, señor Boxa, comience usted por la bajada de las Capuchinas; no vaya á decir nuestro suscriptor que no tiene el HERALDO DE GERONA influencia alguna en la alcaldía. No nos malogre usted nuestros esfuerzos en buscar suscritores, por Dios!

Correspondiendo celebrar este año la exposición nacional de bellas-arts, por el ministerio de Fomento se ha publicado en la *Gaceta de Madrid* la oportuna convocatoria. El plazo improrrogable señalado para la presentación de las obras es del 12 al 22 de abril próximo. El jurado de admisión examinará las obras del 26 al 29 y su colocación tendrá efecto del 30 del mismo mes al 5 de mayo siguiente. Todos los días señalados se entienden inclusivos y las horas habilitadas son de 9 á 6 de la tarde.

Ha sido trasladado á Guadalajara el digno delegado de Hacienda de esta provincia, don Federico Morcillo de la Cuesta.

Sus excelentes prendas personales y su bondad de carácter hacen que sea sentido su traslado.

Nosotros nos complacemos en hacerlo constar así, deseándole muchas prosperi-

dades en su carrera y una buena estancia en Guadalajara.

Ha fallecido en Castellón de la Plana la señora viuda del general Alemany, madre política de nuestro distinguido amigo el coronel de Guipúzcoa don Antonio Henares á cuya familia enviamos nuestro pésame.

Ha sido nombrado administrador de la aduana de Port-Bou, don Pedro Muñoz.

Segun un telegrama de la prensa barcelonesa de ayer, ha aparecido á cuatro millas del castillo del Morro de Santiago de Cuba, el cadáver del que fué comandante de uno de los buques de la escuadra que sucumbió en aquellas aguas, don Fernando Villamil, que pereció en aquella luctuosa campaña.

Se halla enfermo de mucho cuidado en su casa de Llagostera, el anciano y reputado médico de aquella villa don Eugenio Maranges.

También tiene que guardar cama su hijo don Luis, inspector de vigilancia de la provincia.

Deseamos el alivio de los enfermos.

Los opositores á la escuela superior de niños de Llagostera deben concurrir el día 4 del próximo mes de abril, á las diez de la mañana, á la sala doctoral de la universidad de Barcelona, para proceder al sorteo que previene el artículo 43 del reglamento vigente.

Se halla enfermo nuestro amigo el escribano de este juzgado don Francisco Villanueva.

Hacemos votos por su alivio.

A causa de la enfermedad que le retiene en cama, y en la que le deseamos un rápido alivio, no asiste hace unos días á la audiencia, nuestro distinguido amigo el magistrado don Vicente Sangenis.

El electo gobernador civil de esta provincia, don José Montaner, es esperado hoy en esta capital.

Por la dirección de la compañía arrendataria de tabacos, propuestos por la representación de esta provincia, han sido nombrados expendedores de tabacos de Puigcerdá, don Ventura Margall; de San Cristobal, don Francisco Tossas y de Gombreny, don Jaime Anfreus.

El nombramiento del doctor don Bartolomé Robert para la alcaldía de Barcelona ha sido muy bien recibido en la opinión.

Anteayer dió el ilustre médico la primera de sus conferencias en el Ateneo Barcelonés sobre «La raza catalana.»

El conferenciante fué saludado á su aparición con una nutrida salva de aplausos y gritos de ¡viva España! y ¡abajo el caciquismo!

Ha sido declarado cesante en el destino de jefe de vigilancia de esta provincia, nuestro apreciable amigo don José Pinet.

Lo sentimos muy de veras.

Sigue gravemente enfermo, el distinguido abogado de este colegio, don Narciso Heras de Puig.

Ha cesado don Gonzalo Lamera, del destino de vista de la aduana de Port-Bou, por haber sido nombrado inspector especial de la de Reus.

Nuestro distinguido amigo el delegado de Hacienda, electo de Guadalajara cuando lo era de Gerona hace unos tres meses, don Rafael de Eulate ha sido des-

tinado nuevamente á esta provincia.

Por su ilustración, probidad y carácter sencillo y bondadoso es el señor Eulate muy apreciado en esta provincia. Esto, unido á su larga carrera administrativa, hace que se le haya considerado siempre como un «excelente delegado de Hacienda.»

Celebramos su nombramiento y por él le felicitamos.

En breve llegará á esta capital, según nuestras noticias, el candidato á la diputación á Córtes por Vilademuls, y distinguido amigo nuestro, don Gustavo Ruiz.

Ha sido nombrado jefe de vigilancia de esta provincia, don Florencio Ampudia Sanchez.

Le felicitamos.

La noticia de que el ex-presidente de la diputación provincial, y distinguido amigo nuestro señor marqués de Camps, presenta su candidatura por el distrito de Olot en las próximas elecciones de diputado á córtes, ha producido excelente efecto en la alta montaña.

El triunfo del señor marqués de Camps en aquel distrito, puede darse como seguro; es más, creemos que no habrá quien se atreva á presentarse en frente de quien tanto ha hecho por la provincia de Gerona y de quien se puede esperar mucho y de provecho.

Por adelantado felicitamos á los electores del distrito de Olot.

Han visitado la redacción del HERALDO DE GERONA, *La Reforma y Vida Nueva*, de Madrid; *La Autonomía*, de Reus; *El Aguila Tarrengense*, de Tárrega; *El Defensor del Magisterio* y el *Boletín Oficial*, de esta capital.

Agradecemos la visita y establecemos con gusto el cambio.

En breve deberá llegar á La Bisbal, de regreso de la villa y córte, el diputado por Torroella de Montgrí y apreciable amigo nuestro, don Joaquín Aldrich.

En el gobierno civil se ha recibido una orden circular para que se admitan y cursen cuantas instancias presenten los repatriados en solicitud de que les sean abonados sus alcances, siempre que estén dentro de los respetos debidos á la ley.

Se añade en la circular de referencia, que se asegura á los interesados que esta cuestión se solucionará en la medida de lo posible y con arreglo á los principios de justicia que le son aplicables.

El martes último se celebró en el despacho del señor delegado de hacienda, una junta administrativa para ver y fallar el expediente de aprehensión de nnas latas de petróleo, verificada por carabineros del punto de La Junquera.

Agradecemos al nuevo notario de esta ciudad don Ramon Forn, el ofrecimiento que nos hace de su casa-despacho.

En las ramblas se está procediendo á la colocación de las columnas destinadas á sostener los diez focos de arco voltaico que han de sustituir á los cinco actuales.

Por real orden se ha declarado de utilidad y conveniencia para las diputaciones y ayuntamientos de España la obra «La administración práctica y enciclopedia de administración municipal.»

En la secretaría de la junta de instrucción pública de esta provincia pueden recoger sus respectivos títulos: el maestro interino de la escuela pública de niñas de San Antonio de Calonge, don Narciso Moriscot; el de la escuela de Paul Sabardera, don Esteban Castañer y

la maestra interina de Breda, doña Concepción Cosiales.

Han sido remitidos al ministerio de la Gobernación los recursos de alzada interpuestos por don Andrés Bassas Vilagrau y don Jaime Jener Fábregas contra la providencia de este gobierno civil referente al expediente de responsabilidad incoado contra los mismos por la alcaldía de Castelló de Ampurias.

Por el gobierno civil de la provincia se hace saber desde el *Boletín Oficial*, que debiendo ser rectificada la lista de establecimientos hortícolas y jardinería que en España se dedican al comercio de plantas vivas, la dirección general de agricultura ha dispuesto que durante el presente mes proceda el personal del servicio agronómico, á la inspección de las fincas de aquella clase que existan en la provincia.

La dirección general de la deuda, en armonía con lo que dispone la real orden de 8 de febrero próximo pasado, ha acordado, en circular de 1.º del corriente, que venciendo en 1.º de abril próximo un trimestre de intereses de la deuda perpétua del cuatro por ciento interior y exterior, y de inscripciones nominativas de igual renta, se admita el cupón correspondiente al mismo, desde el día 14 del mes actual hasta fin de abril próximo venidero, y sin limitación de tiempo, las inscripciones nominativas del cuatro por ciento de corporaciones civiles, beneficencia, instrucción pública y demás que para su pago se hallan domiciliados en esta provincia, observándose para la presentación de facturas las mismas reglas que las establecidas para anteriores vencimientos, deduciéndose en este trimestre en las casillas al efecto estampadas en las facturas, un veinte por ciento sobre el uno por impuesto transitorio y otro veinte por ciento por el de guerra, con arreglo á lo dispuesto en el artículo seis de la ley de presupuestos de 28 de junio de 1898.

La *Gaceta* del día 12 anuncia la vacante de los registros de la propiedad de Agreda, Alcántara, San Martín de Valdeiglesias, y Villar del Arzobispo, todos de cuarta clase.

El vapor de la compañía Trasatlántica, «Catalina» que embarrancó en la costa de Valencia, á causa del último temporal, iba tripulado por nuestro estimado amigo y paisano don Domingo Salas, al que, según nuestras noticias (y de ello nos alegramos mucho) no le cabe ninguna responsabilidad por el accidente.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 l.

—Dada la gran curiosidad é interés que despiertan hoy día los progresos industriales, nos creemos obligados á llamar la atención del público español en general sobre la magnífica fábrica de corsés que en Madrid (Bordadores 9) tiene establecida D. Francisco Regúlez. Desde el modesto corsé de la humilde criada, hasta el de la más aristocrática novia se encuentran en el establecimiento, á reducidos precios, y de excelente calidad.

**Por la Provincia**

**La Bisbal**

*San Feliu de Guixols.*—Ha fallecido á la edad de 70 años, don José Aymerich Barnés, vecino de esta villa.

—Están expuestos al público en la casa

consistorial de esta villa, el apéndice al amillaramiento de este distrito para el próximo año económico y las cuentas municipales correspondientes al de 1897-98.

**Figueras**

Han presentado sus dimisiones don Francisco Dalfo, don Eusebio Puig y don Jaime Gorgot, que formaban parte de la junta del hospital.

—Días pasados fué detenido por los agentes de policía y conducido á la cárcel á disposición del juzgado, un joven de Port-Bou, de 17 años de edad, que dijo llamarse Juan Campá, por haber sido acusado de haber robado un reloj al dueño de la casa donde trabajaba de panadero en la calle de Perelada.

—El sábado último por la mañana, entre dos mujeres, suegra y nuera, se promovió la escandalera del siglo cerca de la rambla, por cuestión de un niño.

El niño, que es menor de tres años de edad, según se dice, venía de la escuela acompañado de su madre, cuando se presentó la suegra (es de advertir que de unos días á esta parte viven separados marido y mujer) queriendo llevarse al niño y la madre lo defendía y lo quería para ella á toda costa, hasta que los agentes de policía intervinieron, acompañando á las dos mujeres y al niño al juzgado.

*Vilajuiga.*—Ha fallecido el conocido farmacéutico, don Salvador Casellas y Artigas

**Puigcerdá**

Trátase de celebrar en esta villa con mucho esplendor la fiesta del Arbol.

*Molló.*—Se están haciendo mejoras importantes en este pueblo; entre ellas, la de la conducción de aguas potables y la construcción de fuentes públicas.

*Camprodón.*—El miércoles de madrugada se inició un incendio en los bajos del hospital de esta villa, que gracias á los muchos vecinos que acudieron, fué sofocado á los pocos momentos, sin causar daños de consideración.

—Procedente de Algeciras ha llegado á esta villa, el teniente de carabineros, don Manuel Brandes Barba, destino á la misma.

—Hace algunos días se encontró el cadáver de Paula Torrent Saques, en su cuarto dormitorio, con la cabeza y un brazo quemados. Presúmese que la muerte fué producida por la asfixia.

*San Pablo de Segurles.*—Ha sido declarado cesante, el secretario del ayuntamiento de este pueblo.

*Baget.*—El ayuntamiento de esta población está haciendo arreglar los caminos vecinales y al mismo tiempo hace algunas mejoras de relativa importancia.

**BANQUETE EN HONOR DEL GOBERNADOR DE GERONA**

Los muchos amigos y correligionarios que cuenta en Barcelona el gobernador civil electo de la provincia de Gerona, don José Montaner, antes de que salga para posesionarse de su cargo, quisieron significarle el cariño y afecto que les merece, obsequiándole antes de ayer por la noche con un banquete en el restaurant Martín.

—Pasaban de 160 los comensales, á pesar de haberse acordado celebrar el acto en la misma tarde y no haber tenido tiempo para que de él se enteraran las muchas amistades con que cuenta el señor Montaner.

Durante la comida reinó la mayor cordialidad y entusiasmo, y á la hora de los brindis fueron éstos iniciados por el jefe de los silvelistas, don José Ferrer-Vidal y Soler, quien, visiblemente emocionado y en párrafos elocuentísimos, interrumpidos con frecuencia por los aplausos y aclamaciones de los concurrentes, hizo un elogio cumplido y cariñoso de las prendas personales que adornan al señor Montaner, añadiendo que sentía alegría por la distinción que acababa de otorgar á su querido amigo el gobierno de S. M., y tristeza por tener que separarse de él.

El señor Ferrer y Vidal hizo entrega al señor Montaner de un precioso bastón de mando, en prueba del entrañable cariño que le profesa y el de sus numerosos amigos.

Usó de la palabra el señor Vilarregut, para hacer historia de la fundación del círculo silvelista. Felicitóse del nombramiento de alcalde de Barcelona, recaído en el ilustre doctor Robert, y tuvo un recuerdo

de cariño y de respeto para el venerable catedrático don Manuel Durán y Bas. El señor Vilaregut dedicó sentidas palabras al señor Montaner, siendo muy aplaudido.

El señor Sabater brindó por la provincia de Gerona.

Levantóse el señor Montaner en medio de frenéticos aplausos, y con elocuente y fácil palabra agradeció de corazón el acto que se realizaba, por implicar una demostración del cariño y afecto de sus buenos amigos y correligionarios, y del que guardará imperecedera memoria, así como del regalo del bastón de mando hecho por el señor Ferrer y Vidal, su extrañable amigo, y queridos correligionarios.

El señor Sandiumenge pronunció un hermoso discurso y dedicó grandes elogios á la dinastía reinante; y los señores Coll y Roca brindaron por el nuevo gobernador civil de Gerona.

Con palabras muy sentidas resumió don José Ferrer y Vidal, terminando el acto con el mayor entusiasmo y dirigiendo una expresiva felicitación al jefe del partido.



Atraen la atención del público las obras que presenta el pintor señor Perich en la tienda de los Sucesores de Pablo Cassá. El cuadro que representa un grupo de gente siguiendo al Viático con velas encendidas se distingue por lo bien interpretados que están los efectos de luz artificial. La tendencia de la factura es modernista, la pincelada fácil, la entonación general acertada; habiendo logrado vencer las dificultades que ofrecen los reflejos de luz de las velas. Le felicitamos por esta obra que nos demuestra sus adelantos. Defectos, tiene algunos, pero estos pasan desapercibidos en el conjunto que es excelente.

Las cuatro cabezas de estudio no nos parecen tan bien como el cuadro mencionado, por más que sobresale la de la joven que está con los ojos bajos. Casi todos los cuellos son defectuosos; unos por ser demasiado largos y otros excesivamente delgados, no corresponden á las cabezas que sustentan.

No permitiremos aconsejar al señor Perich que no por seguir la factura modernista debe acostumbrarse á dejar descuidadas ciertas partes del cuadro, puesto que ese sistema es muy fácil de seguirlo, pero que no debe adaptarlo quien posee facultades para hacerlo bien.—X.



En el Principal de Figueras sigue haciendo gran campaña la compañía Pigrau. Todos los periódicos están contestes en que es de lo mejorcito en su género, *El Ampurdanés* dice que es una compañía con la que nunca hubieran podido soñar los figuerenses y añade que la señora Garrigós, primera dama, y el señor Pigrau «son dignos de alternar con las grandes notabilidades artísticas que pisan la escena española.» Se ha puesto recientemente en escena en aquel coliseo «Otelo», «La Pilarica» y «El tanto por ciento.»

En San Feliu de Guixols sigue trabajando la compañía de zarzuela de Bolumar. Al hablar de la interpretación de «Cuadros disolventes» dice *El Puerto* que la señora Ferrer saca muy buen partido de sus papeles y que el señor Cutanda es un actor muy simpático que no se queda atrás en ninguna representación. Al señor Villasante le aconseja el colega que prescinda de las monerías que hace y que le perjudican. Aplauda á la señorita Coello en «El señor Joaquim» y á la señora Valle en «La maja» y da á comprender que á «Las Amapolas» le cupo mala interpretación.

Ha debutado ya en el salón Vidal de San Feliu de Guixols, la compañía de zarzuela de que hablábamos en nuestro número anterior y de la que es director don José Sanlley. Tenemos entendido que forma un buen cuadro, especialmente por parte de las dos tiple y del tenor cómico. Lo que sabemos es que dá al público mucho y variado.

Una sociedad recreativa de Palafrugell trata de arrendar el teatro propiedad de aquel ayuntamiento para dar en él algunas funciones dramáticas.

En el Centro Obrero de aquella villa se ha puesto últimamente en escena, cosechando aplausos sus intérpretes, el drama «El sueño del malvado».

Dice el *Diario de Gerona* que probablemente una compañía de aficionados de esta ciudad, irá á Cassá de la Selva á dar algunas representaciones dramáticas.

**TRIBUNALES**

**AUDIENCIA**

**SENTENCIAS**

Condenando á Miguel Publill Capdevila *Nen Tonill*, como autor de un delito de lesiones menos graves causadas por un golpe de hazada que dió en la cabeza de Gil Palau Arbós, vecino de Vilallobent, con motivo de una cuestión suscitada entre ambos, en la que el lesionado Palau pretendía utilizar el agua de la acequia procedente de *peixera de las Planas*, de dicho término, para el riego del prado de su propiedad «la Ranera», á las penas de dos meses y un día de arresto mayor, indemnización de treinta pesetas, accesorias y costas.

**JUZGADOS**

El de este partido, escribanía de don Fernando Casadevall está instruyendo sumaria sobre el hallazgo del cadáver de Jaime Gassiot, en la tarde del día 9 del actual, en la Dehesa de esta ciudad, en la orilla derecha del Ter á unos doscientos pasos mas abajo del sitio conocido por «la Barca.»

El de Figueras, siendo actuario don José Gironella, ha comenzado sumario sobre sustracción de un reloj al panadero vecino de aquella ciudad Pedro Vila, en 6 del actual, por Juan Campá, que se halla detenido.

El juzgado de Puigcerdá se halla instruyendo sumaria con motivo del hallazgo, en la casa número 1 de la calle del Carmen de la villa de Camprodón, del cadáver de la dueña de dicha casa, Paula Torrent; mujer anciana é impedida, encontrada en una habitación con el rostro quemado, atribuyéndose el suceso á un accidente desgraciado. El sumario es tramitado por el actuario señor Hernandez.

El juzgado de primera instancia de Santa Coloma de Farnés llama á todas las personas que puedan creerse con derecho á la sucesión intestada de don Francisco Illas Bonet, fallecido en 1833, para que comparezcan ante el mismo.



*Santorol.*—Día 16, jueves.—Santos Heriberto obispo y confesor, Abraham solitario y papas mártires.

17 viernes.—Santos Patricio obispo y José de Arimatea confesor, y Santa Gertrudis virgen. *Abstinencia de carne.*

18 sábado.—Santos Gabriel Arcángel, Frigidiano obispo y el beato Salvador de Horta. *Ordenes. Se cubren los altares.*

*Cuarenta horas.*—Continúan en la *Iglesia de las Siervas de San José*, siendo las horas de exposición por la mañana, desde las ocho á las once y media; y por la tarde, hoy y mañana, desde las cinco menos cuarto á las siete menos cuarto; y el sábado desde las cinco á las siete.

*Corte de María.*—Hoy jueves, día 16, se hace la visita á nuestra Señora del Carmen, en su iglesia. (*Privilegiada.*)

Mañana viernes, día 17, á nuestra Señora de los Desamparados, en San Félix.

El sábado, día 18, á nuestra Señora de la Visitación, en la Catedral.

*Cultos.*—En la *Santa iglesia Catedral.*—Continuará, mañana por la noche, sus sermones cuaresmales, el misionista reverendo Damián Plana.

*Iglesia de San Félix.*—Mañana viernes, por la noche, sermón cuaresmal que dirá el reverendo padre Setó, J. S.

*Iglesia de los Dolores.*—Mañana la Congregación de la virgen celebrará la función propia de los viernes, con misa de exposición á las once de la mañana y por la tarde, una hora antes del toque de las oraciones de la noche, exposición de su D. M., lectura de una meditación, rezo de la corona y reserva.

*Iglesia del Carmen.*—Mañana por la tarde la función del Via-Crucis.

*Iglesia del Hospital.*—Mañana por la tarde se celebra también la función del Via-Crucis.

*San Lucas.*—Hoy por la tarde la función de la Hora Santa.—A.

# ANUNCIOS

## CORREOS

Líneas	Entradas	Salidas
Madrid. . . . .	8:48 mañana	6:45 mañana
Barcelona. . . . .	8:48 id.	7 id. y 3 tarde
Francia. . . . .	7 id.	8:48 id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll. . . . .	5:30 id.	11 id.
Olot. . . . .	5:30 id.	11 id.
San Feliu de Guixols.. . . .	7 id. y 6 tarde	9 id. y 6 tarde
Amer. . . . .	6:30 id.	10 id.
San Aniol. . . . .	7 id.	10 id.
Estañol. . . . .	7 id.	10 id.

Despacho de certificados y cartas en listas: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.

Apartado: á las 10 de la mañana y 8 de la noche.

Correspondencia falta de franqueo: de 10 á 12 de la mañana.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1:45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la principal media hora antes de la salida del correo.

Además de la principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Castell-fallit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Janquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

## L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828.

Reconocida en España por real orden

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, de vapor, de dinamita y otros explosivos.

Capital social. . . . .	10.000,000 francos.
Reservas. . . . .	9.635,000 »
Primas á recibir. . . . .	75.183,878 »
Total de garantías. . . . .	94.818,878 »
Capitales asegurados. . . . .	15,559.869,308 »
Siniestros pagados. . . . .	202.000,000 »

DIRECTOR EN ESPAÑA

D. E. GES

P. Colón y C. Merced, 20 al 24 - Barcelona

SUBDIRECTOR EN GERONA

D. JOSE BAGUDÁ

Calle del Progreso, núm. 18

### BICARBONATO DE SOSA

QUÍMICAMENTE PURO  
EN PASTILLAS COMPRIMIDAS DE COIPEL

Esta es la mejor manera de tomar el Bicarbonato de sosa. En botes de lata para su mejor conservación, á 50 céntimos bote. Barquillo, 1, Madrid, y en todas las farmacias y droguerías de España.

DISPONIBLE

### MUEBLES

Quién visito este establecimiento encontrará un grande y variado surtido de todas clases y á todos precios.

F. DURÁN  
11, Ciudadanos, 11.

### PLATERÍA, 27

Gerona



ESTRELLA AUGUET

Sombreros, pasamanería, terciopelos y demás géneros para invierno.

### CAMISERÍA \* CORBATAS

GÉNEROS DE PUNTO Y ARTÍCULOS DE NOVEDAD

ESTANISLAO FUREST

Calle Fernando VII, 53, Ent.º, Barcelona

Corte especial en camisas para frach.  
Taller para camisas á medida,  
cuellos, puños, camisetitas y calzoncillos.

### Se vende

una bicicleta para carreras, de peso 10 kilos, casi nueva, de la fábrica Raglan, de Inglaterra.—Razón: B. Lleys, ciclista, Figueras.

### COLMADO DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, embotellados del Priorato y Aragon.

Servicio á domicilio

- |            |           |
|------------|-----------|
| Perfumería | Novedades |
| Guantes    | Paraguas  |
| Sombrillas | Boquillas |
| Petacas    | Gemelos   |
| Corbatas   | Cepillos  |
| Calcetines | Bastones  |

PRECIOS BARATÍSIMOS

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

# HERALDO DE GERONA

Periódico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración, Independencia, 15